
香港文匯報訊（記者 姚嘉華
兩會報道）廣深港高鐵計劃2018
年第三季通車，「一地兩檢」能
否順利實施再次成為香港民眾關
心的問題。全國政協委員、全國
港澳研究會副會長劉兆佳表示，
「一地兩檢」現在屬於「政治問
題」多於「法律問題」，將會是
一場硬仗，期望特區政府日後可
做好推動工作，香港社會也應以
實事求是、務實進取的態度看待
問題，否則高鐵將會淪為「大白
象」工程。
劉兆佳在訪問中批評，激進
「本土派」及反對派煽風點
火，令「一地兩檢」由法律問
題變成政治問題，「有人屬於
『本土主義』分子，根本是反
對兩地密切往來，不想內地同
胞進入香港，設立各種區隔，
不利香港發展，但阻不了大勢
的發展；還有些反對派狹隘看

基本法，香港特區不實行內地
法律，不可以劃分內地管轄區
都是違反基本法的。」
他呼籲香港社會應以實事求

是、務實進取的態度看待問
題，「一個國家內，大家都是
中國人，為何不用實事求是，
務實進取的態度解決問題呢？
希望大家以大局為主，不要有
不必要的擔憂，中央對於這個
管理，在香港執法內地法律的
人，會嚴加管理，等於中央管
理解放軍在香港，都見到中央
會積極關顧香港人的擔心。」
劉兆佳坦言，「一地兩檢」雖

是一場硬仗，但特區政府日後要做
好推動工作，做好比較長遠的
講解，「政治問題，未必不可以克
服，今日雖然難，但未至於處理不
到，香港人是務實的，『一地
兩檢』做不到，（高鐵）只會成為
大白象。」

今年是香港回歸祖
國20周年，但有部
分港人對「一國兩

制」存有「另類詮釋」，近年更甚至出現
「港獨」思潮。全國政協委員、全國港澳研
究會副會長劉兆佳在訪問中形容，中央近年
已掌「一國兩制」的話語權，並相信香港始
終是理性務實的社會，未來定能達到一個既
能尊重中央權力和職能，又能維護香港高度
自治的均衡狀態，「一國兩制」也可得以延
續。
劉兆佳昨日表示，中央在回歸初期較少參

與香港事務，故「一國兩制」的話語權被反

對派搶得先機，「為數不少的人，第一不接
受中共，第二不接受國家憲法和內地的政治
體制，第三對『一國兩制』的安排並非全部
接受，尤其是政制安排，第四對基本法有
『另類詮釋』，將香港理解為一個獨立政治
實體，排斥中央的憲制角色和權力。」

他續說，隨着近年香港出現政改及「港
獨」等社會矛盾，中央已重奪了話語權，與
反對派針鋒相對。雖然內地與香港的矛盾、
摩擦近年增加，但香港人已不至於過度受到
反對派對「一國兩制」過度詮釋的影響，
「長遠來看，中央和特區的關係，經過這幾
年爭論，應該能找出一個既能尊重中央權力

和職能，又能維護香港高度自治的均衡狀
態，始終會達到。我們看到鐘擺現象。」

劉兆佳強調，「一國兩制」倘要運作良
好，50年後得以延續，香港社會必須要同時
兼顧國家和特區的利益，不能將香港看成一
個與內地分隔，或者對抗中央的基地，或獨
立的政治實體，相信只有這樣，「一國兩
制」成功實踐的基礎才會更加鞏固。

他坦言對此感到「相對樂觀」，因為香港
始終是理性務實的社會，「經過這麼多年的
折騰、爭論，香港人始終是商業社會的務實
人士，商業社會講求理性，你在享受高度自
治的同時，但不可以將香港變成對抗內地的
地方，改變內地的政治生態，要河水不犯井
水，要承認和尊重中央的權力，做到這點其
實已經夠。」 ■記者 姚嘉華

香港文匯報訊（記者 姚嘉華 兩會報
道）全國政協委員、全國港澳研究會副會長
劉兆佳日前表示，中央政府為免今次選舉如
上屆般令社會撕裂，遂提早指出屬意人選為
林鄭月娥。他昨日解釋，面對複雜的國際形
勢，特首在國家主權、利益、安全上所肩負
的責任比任何時間都重。林鄭月娥有魄力及
能力，更願意承擔困難任務，故中央認同是
最適合的特首人選。一位能夠同時兼顧中央
及香港利益的特首，對香港的未來發展是一
件好事，「香港將來要發展、管治，都不能
離開中央的支持，不單止經濟轉型，就算處
理好民生問題，都是要中央協助。」

指流選會引發建制派分裂
劉兆佳昨日接受本報訪問時表示，今次特

首選舉非常特殊，是一場「勝者全勝」的零
和遊戲。中央不希望出現流選情況，在權衡
利害輕重之下，將順利選出特首視為最大任
務，「中央是考慮到複雜的國際形勢，防止
外國勢力利用香港對付中國，所以特首在國
家主權、利益、安全上，所肩負的責任比任
何時間都重。」
他分析，倘特首選舉出現流選，不單會出

現政治風波，更會「造成香港混亂，損害香
港形象，不利投資環境，甚至在香港內部引
發嚴重衝突。同時，在爭奪的票數有限、建
制派參選人眾多的情況下，勢必無可避免地
造成建制派的分裂，日後也必造成管治困
難，反對派也會有機可乘。這兩個都是中央
肯定不想見到的」。
劉兆佳認為，中央認為林鄭月娥是最適合

的特首人選，因為對方有魄力及有能力，更
願意承擔一些困難任務，「既要緩和改善政
治局面，同時又能夠推進社會及經濟改革，
需要是一個『做嘢』的人。」
被問及中央表明林鄭月娥是屬意的特首人

選，會否令部分港人出現「對抗」心態時，
他坦言，自己不會如此悲觀，因為「中央因
素」可以有正面元素，並非與香港的利益對
立，「香港將來要發展、管治，都不能離開
中央的支持，不單止經濟轉型，就算處理好
民生問題，都是要中央協助。」

需展照顧港人利益氣魄
劉兆佳建議，自己對林鄭月娥在管治作

風、用人處事等方面均頗有期望，而其形象
暫時尚未曾被反對派「完全定型」，她未來
應需要盡快顯現有效同時兼顧中央及港人利
益的能力，令港人相信是可維護高度自治，
「在照顧港人利益方面是有所擔當，一定要
展現這種氣魄。」同時，林鄭也要展現包
容、謙厚、與人為善、公平公正的管治作
風，盡可能在認同「一國兩制」的情況下，
爭取最大多數人的支持。
他分析，林鄭月娥一旦當選特首，開局首

年的管治是比較重要的，需要開啟新的管治
氣象，才能令港人對中央、對香港未來前景
倍添樂觀，「要建立有能力、有公信力的管
治班子，短期提升民望：第一，一定要從管
治班子入手；第二，你要展示管治風格，即
是盡可能各方面交好，才能夠爭取更多人對
政府的認同及支持，令到更多人減少對抗，
甚至增強合作。」

劉兆佳：中央看中林太魄力能力

全國政協文
史和學習委員
會副主任、香

港中華總商會副會長王國強昨日接受
本報記者專訪時表示，特首候選人林
鄭月娥充分具備中央對特首的4點要
求：「中央提出的4點要求，是對特
首人選的最基本要求，她應在此之
上，相較其他候選人更有能力及執行
力。做特首不能得個『講』字，而是
要好做得到，將事情落實做到，很重
要。」
王國強在訪問中強調，反對派所謂

「造王」的做法，是得不到港人認同
的，「香港人希望選出一位符合中央
4點要求，有能力、肯付出、有承
擔，為香港市民謀福祉，在未來幾
年，可以帶領香港人走出困境的人做
特首。」林鄭月娥就是這樣一位很了
不起的人士，「對佢很欣賞，亦好敬
佩，會全力支持佢。」
他指出，林鄭在政府有30多年的工

作資歷，做過政府不同的部門，遇到

及處理過各種大小事件，其工作經驗
及能力有目共睹，明顯較其他候選人
更適合做特首。他又表示，自己認識
林鄭差不多近20年，與她在不同的崗
位上共事過，很了解對方的為人及工
作能力。

指政綱好實在做得到
他憶述，自己當年當選九龍城區議

會主席時，林鄭擔任民政事務局秘書
長，在處理各種大小問題時，她都做
得非常快且做得好。「我做建造業商
會會長，佢又擔任發展局局長，對業
界非常支持。」
王國強又讚揚，林鄭的政綱亦聽取

了很多不同界別的選委及地區不同人
士的意見，回應了香港各階層人士的
訴求，可謂深思熟慮，集思廣益。他
強調：「做事不能得個『講』字，而
是要真正做得到，而林鄭的政綱內容
都是可以做得到的，都是好實在，從
中亦看出她是好有心、好認真去做，
這點好難得。」 ■記者 鄭群
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林鄭提名兼有「梁唐」凸顯團結
范太：林太一直得中央支持 棠哥：薯片缺處理政治議題經驗

香港文匯報訊（記者 甘瑜）特

首選戰如火如荼，不少人都關注

特首候選人團結香港社會的能

力。全國人大常委范徐麗泰昨日

表示，林鄭月娥的提名中有「唐

營」和「梁營」的選委，反映她

能團結香港各界，一直得到中央

的支持。至於提名主要來自反對

派的曾俊華，范太指出，反對派

只是為了增加競爭才提名曾，並

不能達至香港社會的大團結。港

區全國人大代表鄭耀棠在接受電

視專訪時則指，林鄭擔任政務司

司長時經常與中央打交道，曾俊

華則缺乏處理政治議題的經驗。
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指中央掌「一國兩制」話語權
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）廣

深港高鐵「一地兩檢」的問題再度引
起關注。特區律政司司長袁國強昨日
強調，只有採用「一地兩檢」，才能
最高程度發揮高鐵的效益，目前仍在
研究一些建議，希望可在高鐵明年第
三季通車時落實具體的方案。他重
申，香港特區政府與中央不同部委清
楚的共識，就是方案一定要符合基本
法及「一國兩制」的精神。
在全國兩會期間，國務院港澳辦
主任王光亞指出，「一地兩檢」在
本月中會有進展。袁國強昨日在回
應記者提問時表示，特區政府與中
央不同部委的共識，是「一地兩
檢」方案必須符合基本法及「一國

兩制」的精神。目前，雙方仍在商
討大家認為可行或應該研究的一些
建議，當達至一個雙方都認為可行
的建議時，當局會向香港社會，包
括到立法會交代。
他強調，為了在最高程度上發揮

高鐵的效益，特區政府很希望做到
「一地兩檢」，而時間上是迫切
的，因為他們很希望高鐵在明年第
三季通車時，可以如常地通車及落
實「一地兩檢」的方案，「由現在
到2018年第三季，時間不會太多，
所以我們會盡快做這件事，一有一
個我們認為可以向社會交代的建議
或方案，我們就會在香港向社會交
代和向立法會交代。」

袁國強：方案仍在商討

自林鄭宣佈參選特首後，反對派即猛
烈批評。范徐麗泰在訪問中坦言，

她看到一個「奇怪現象」，就是以往批評
都針對特首梁振英，甚少有人批評林鄭，
但隨着選戰開始，林鄭成為反對派批評的
目標，不少人都認為是「難為了家嫂」。

只顧「打對台」反對派欠理性
她指出，不知道反對派是不喜歡梁振
英、林鄭月娥或中央，但若大家不以事論
事，只顧與中央「打對台」，毫無理性可
言，「這不是香港社會撕裂，而是有部分
人想撕裂香港。」無論林鄭在選舉中的得
票較梁振英多或少，都會受批評，她形容
這是「欲加之罪，何患無辭」。
曾俊華以自己取得八成反對派提名和少
量建制派提名，就指自己取得跨政治光譜

的支持，可團結各界。范太不認同有關說
法，指出反對派提名曾俊華只是為了增加
選舉競爭，不代表這能達至大團結，再加
上曾俊華的政綱內容，如根據全國人大常
委會「8．31」框架重啟政改、為香港基
本法廿三條立法等，理念與反對派明顯不
同，即使他之後當選，也會受反對派的批
評。相反，林鄭的提名涵蓋「唐營」和
「梁營」，有助團結各界。

強調4標準 避免「欽點說」
被問及中央提出的特首人選4個標準，
即愛國愛港、中央信任、有管治能力及受
港人擁護，范太認為4項都重要，但同時
指出民望如流水，故港人擁護的標準上，
除了看選前民望，還要考慮選後民望，若
候選人做事能為市民帶來信心，民望自然

會上升。
她認為，強調4個標準有助避免有人用

「欽點」說法打擊林鄭，認為中央支持林
鄭的態度沒有改變，而她自己投票時，亦
只會選好的人選。
談及中央信任主要官員和特首人選的分別

時，范太則強調兩者「絕對有分別」，不能
一概而論。她舉例說，中央也信任人大代
表，但不會「信任到讓我們當行政長官」。
鄭耀棠坦言，3名候選人的愛國愛港程

度有深淺之分，特別是林鄭以往任政務司
司長時常與中央打交道，是她的優勢，曾
俊華擔任財政司司長只是「睇數字」，缺
乏處理政治問題的經驗，所以中央會考慮
假如由後者任特首，「他（曾俊華）從來
沒有處理過複雜的政治問題，（中央）會
否考慮他呢？」

■劉兆佳表
示，中央在
權衡利害輕
重之下，將
順利選出特
首視為最大
任務。
姚嘉華 攝

■■范徐麗泰范徐麗泰（（圖圖））表示表示，，林鄭月娥的提名中有林鄭月娥的提名中有「「唐營唐營」」
和和「「梁營梁營」」的選委的選委，，反映她能團結香港各界反映她能團結香港各界。。 資料圖片資料圖片

■■高鐵香港段全長高鐵香港段全長2626公里公里，，
料明年夏季通車料明年夏季通車。。 資料圖片資料圖片

■王國強表示，
林鄭月娥相較其
他候選人，更有
能力及執行力。

鄭群 攝


